

GRUPO DE ARTILLERÍA "SANTA BÁRBARA" ORDEN MENSUAL No. 522 MARZO DE 2020 "REVISTA MENSUAL DE ARTILLERÍA"

1. Editorial

VIVAMOS EL MOMENTO

Qué impacto..., qué tremendo golpe..., jamás imaginamos que llegaríamos a vivir una situación de esta naturaleza, sobre todo en una comunidad como la nuestra, el Grupo de Artillería Santa Bárbara, caracterizada en todo momento por su dinamismo y entusiasmo en el desarrollo de las diferentes actividades. Todo ha quedado detenido en el tiempo y solo el tiempo nos dirá cuándo podremos retomar nuestras tareas básicas, creería yo.

La tolerancia, la sensatez y la paciencia se imponen como norma de conducta para todos y cada uno de nosotros en estos momentos de crisis.

Debemos aprovechar al máximo este confinamiento obligado, para propender por el diálogo, el conocimiento, la fraternidad y confraternidad con quien estamos compartiendo: ¡nuestra familia!

Qué grata oportunidad para reencontrarnos no solo con nosotros mismos, sino con aquellos que en muchas ocasiones por el afán del diario acontecer, habíamos descuidado y no les dedicamos la atención que se merecen.

Hablemos, pensemos, dialoguemos, ideemos, juguemos, compartamos y disfrutemos..., aprovechemos el momento..., qué gran ocasión para evocar y rememorar. Nuestra vida militar es un compendio de sabiduría y conocimiento que nuestro entorno debe conocer, aprender de ella y disfrutar.

Aprovechemos este tiempo para fortalecernos y renovarnos en nuestra espiritualidad y sentimientos, reafirmemos nuestros principios y valores, fortalezcamos ese gran sentimiento, único e inamovible, a través de la virtualidad: ¡la amistad!

De cómo actuemos, pensemos y cumplamos, dependerá el futuro de nuestro por siempre glorioso "Grupo de Artillería Santa Bárbara".

¡DEBER ANTES QUE VIDA!

2. Para no olvidar jamás

Este fue el registro que hizo el 9 de marzo de 2008, el Diario El País de España, sobre la exitosa Operación Fénix.

Así fue la Operación Fénix.

Entresijos del ataque colombiano en Ecuador que acabó con Raúl Reyes, el 'número dos' de las FARC.

Cinco veces había esquivado Luis Edgar Devia, alias Raúl Reyes, los intentos de las fuerzas de seguridad de "darle de baja". El 1 de marzo, la onda expansiva de un bombazo puso fin a la vida del número dos de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC). Dormía a pierna suelta. Lo último que podía imaginar era que el Ejército colombiano lo fuera a alcanzar en su santuario de Ecuador. Pero al otro lado de la frontera, los servicios de inteligencia esperaban el momento. Y el momento llegó aquella madrugada del sábado.

El general colombiano Freddy Padilla extiende una enorme fotografía aérea de la región de Piñuña Blanco. Separando a los dos países, las aguas rojizas del río Putumayo discurren en meandros. Algunas manchas amarillas rompen la monotonía verde de la vegetación selvática. Son "chacras de coca" abandonadas. "Sabíamos que estaba en su campamento madre", explica, señalando a una cruz roja en el lado ecuatoriano, a 1.850 metros de la frontera. "Y teníamos la información de que iba a sostener un encuentro en este punto, en territorio colombiano".

Desde 2002, las autoridades colombianas se habían propuesto descabezar a la narcoguerrilla que ensangrienta el país desde hace 40 años. Y Reyes era prioritario. Todo está listo el viernes 29 de febrero. "Hacia las 22.30, media hora antes de lanzar el ataque, recibimos la información de que el señor no ha viajado", prosigue Padilla. El presidente, Álvaro Uribe, da luz verde. No pueden perder la oportunidad. Se cambian las coordenadas de los aviones, que ahora son N 00°23'10.66", W076°20'59.88": el campamento madre en Ecuador. Dos Supertucano despegan. La Operación Fénix está en marcha.

Ecuador ha denunciado que las aeronaves penetraron 10 kilómetros y bombardearon el campamento de las FARC. "No entramos en su espacio aéreo", asegura el ministro de Defensa, Juan Manuel Santos. "El recorrido está registrado en los sistemas de navegación. Y hay un enorme radar ecuatoriano a 46 kilómetros del lugar, que los hubiese detectado". Quito esgrime que su radar no funcionaba. "¡Qué casualidad!", ironiza Padilla, y dibuja parábolas y flechas en un papel para explicar que es posible atacar sin traspasar la frontera. "¿Sabe qué entró? Cuatro helicópteros Blackhawk con tropa de élite y 44 policías judiciales, para registrar y verificar si estaba Reyes".

Los soldados se abren camino con los visores nocturnos hasta el campamento. Uno de ellos lleva una cámara en el fusil. Entre los escombros, encuentran el cadáver de un hombre con barba y gruesa barriga. Objetivo logrado. Un poco más adelante, la cámara enfoca el rostro

asustado de una mujer. Está amarrada, como suelen tener las FARC a sus secuestrados. Le curan un brazo y colocan junto a ella una bandera blanca. Hacen lo mismo con dos guerrilleras heridas. La filmación muestra un campamento estable, con infraestructuras, desde camas hasta material de intendencia. Los comandos encuentran tres ordenadores portátiles y dos discos duros externos. Hay también 39.900 dólares (27.000 euros).

Unos disparos rompen el silencio. Comienza el combate con el anillo de seguridad de la guerrilla. "¡El barbuchas que queríamos ya lo tenemos, hermano! ¡Entréguense, no se hagan matar chimbamente!". Los atacantes se esfuman. Los helicópteros levantan vuelo con el cuerpo de Raúl Reyes, para evitar que las FARC desmintieran su muerte. Los agentes policiales se quedan resguardando el campamento.

A la una de la mañana, Uribe telefonea a su homólogo Rafael Correa. Le comenta que ha habido un enfrentamiento que ha rebasado la frontera. Han muerto un soldado y una veintena de guerrilleros, entre ellos Raúl Reyes. Correa se inquieta: "¿Dónde cayó Reyes?". "Estoy casi seguro de que en territorio de Ecuador", responde Uribe. "Con algún rubor", el colombiano admite que no le dijo que era una operación planificada. "Asumo mi responsabilidad. Pero si lo hubiera comunicado antes, estoy seguro de que todo hubiera fracasado".

Inmediatamente después, los comandantes militares llaman a sus pares ecuatorianos. "La reacción fue solidaria", asegura Padilla. "Les dimos las coordenadas del lugar y les dijimos que habíamos dejado a 44 hombres para hacerles entrega de todo".

Pero algo se tuerce. A mediodía del sábado, la inteligencia colombiana en Ecuador alerta de una acalorada reunión del presidente y los mandos militares. La decisión de Correa es detener a los agentes colombianos. Sin otra escapatoria, los 44 hombres se adentran en la selva, dando un gran rodeo para evitar tanto al Ejército ecuatoriano como a las FARC. Tras 11 horas de caminata, la columna entra en Colombia. Son las siete de la mañana del domingo. La Operación Fénix ha terminado. Y empieza una crisis diplomática que, a pesar de las escenas de abrazos, está muy lejos de cerrarse.

https://elpais.com/diario/2008/03/09/internacional/1205017202_850215.html

3. Tema de reflexión

Tomado de El Colombiano.

El planeta, el infinito.

Por primera vez los terrícolas son conscientes de que habitan el mismo planeta. Por primera vez experimentan el concepto de infinito.

ARTURO GUERRERO

Encerrados por fuerza en sus casas, hombres y mujeres de todas las naciones tiemblan ante el mismo miedo, compran comida con avaricia, se lavan frenéticamente las manos con idénticos jabones, se asoman a la ventana y espían las calles vacías.

Las ciudades asustan sin personas, pero cada persona sabe que en la habitación de al lado subsisten personas iguales a todas las personas. Eso en Asia, Europa, América, Oceanía y África, de la cual nada se informa y a donde el virus comienza a llegar sin aspaviento.

La hermandad de la incertidumbre iguala a blancos, negros, amarillos, cobrizos. Nunca el globo había adquirido una homogeneidad tan repentina. Un sueco, cocina solitario un almuerzo telegráfico, pensando en el almuerzo raquítico de mañana. Un chileno lo comprende y descifra el pasmo de estómago con que ambos amanecen.

Una causa compartida encierra a siete mil millones de amenazados. Todos entienden que no hay lugar de escape porque todos los lugares son la misma Tierra infestada. Por fin la aldea planetaria deja de ser una exageración o un oxímoron demagógico. Este planeta solar es una sola sombra azul.

¿Cuánto durará este novísimo lazo astral? Ni el enloquecido presidente del mundo, ni el blanquísimo Papa, ni los premios Nobel más agudos, nadie, nadie contesta esta pregunta. La ciencia balbucea, Nostradamus enceguece, las religiones naufragan, los adivinos callan.

La vigencia del virus y de sus consecuencias es infinita. Se va expandiendo como el ruido de las gotas que una más otra, engruesan un aguacero amazónico. Gotas que golpean sobre un techo de zinc y aturden. La gente se resguarda en sus viviendas, sienten afuera la pandemia y por ninguna parte hallan la contabilidad de cuántos días, meses, años tendrá que pernoctar de noche y de día.

He aquí el infinito. Se dice que algún día se acabará la peste, pero no cuál será ese día. Es imposible hacer planes, ni de vida ni de muerte. Los ahorros, la edad de los hijos, la paciencia, el aguante del cerebro, el amor de la pareja, asuntos que antes se dejaban calcular, hoy son inconmensurables.

Flotamos a bordo de un compartido organismo esférico y se nos borró el límite del tiempo.

 $\underline{https://www.elcolombiano.com/opinion/columnistas/el-planeta-el-infinito-ON12685694}$

4. Actividades cumplidas en marzo

a. Asamblea General Ordinaria de la Casa Artillera.

El pasado sábado 28 de marzo a las 08:00 horas se llevó a cabo de manera virtual la Asamblea General Ordinaria de la Casa artillera.

5. Motivación para participar en las siguientes actividades.

a. Invitación Viaje Express "PALACÉ".

Se cursa formal invitación a nuestro próximo viaje express "Palacé", a Cafam de Melgar, se realizará desde el día domingo 20 de septiembre del 2020 hasta el miércoles 23 de septiembre del 2020. Informaciones en la secretaría del Grupo Santa Bárbara.

6. Notas de interés.

Desde el rastrillo, en el rincón de los cañones Después de Boyacá I 1819

Por Mayor Manuel Guillermo Robayo Castillo

A partir de la fecha, de manera resumida y en entregas sucesivas para la orden mensual del Grupo de Artillería Santa Barbara, les ofrecemos en relatos cortos y ordenados cronológicamente, los acontecimientos de hace doscientos años, narrados a partir del 7 de agosto de 1819, día de la "Batalla de Boyacá"

Después de la Batalla del Pantano de Vargas, los dos ejércitos contramarcharon y ocuparon las posiciones que tenían antes de la batalla: los españoles en Paipa y Los Sauces, dejando la mayor fuerza en el pueblo y los patriotas en Bonza. "El 1º. de agosto, hizo formar el ejército el general Bolívar y dio orden al coronel Infante, para que con su escuadrón marchara de frente y a toda costa atacara la grande avanzada del enemigo, que se hallaba situada en Los Sauces y el ejército se puso en marcha, secundando el movimiento de Infante. Este jefe atacó la avanzada y la arrolló completamente, persiguiéndola hasta el mismo pueblo de Paipa. Sorprendido Barreiro con un movimiento tan inesperado y atrevido, evacuó la plaza en desorden y se colocó en las alturas frente al pueblo. Nuestro ejército ocupó este" Las alturas de frente al pueblo ocupado, Paipa, se llaman Loma Bonita.

"El 4 de agosto de 1819, en los combates de Pienta, entre Mogotes y Charalá, grupos de seguidores de Antonia Santos también conocidos como las guerrillas de Coromoro o del Socorro, se enfrentan a las tropas realistas asignadas a la provincia de este nombre, mandadas por el coronel Lucas Carvajal" Fue el batallón del Tambo. A pesar de la derrota de los patriotas y de una gran pérdida de vidas, con su acción no permitieron a estas, las tropas españolas, llegar a Tunja como lo dispuso días antes el coronel José María Barreiro, para completar la III División de su mando, que ya estaba enfrentando desde junio a los ejércitos patriotas desde Paya, Gámeza, Tópaga y el Pantano de Vargas

A partir del 3 de agosto en la noche, por orden del Libertador, el ejército patriota que se encontraba en Paipa, ejecuta una maniobra desde Paipa hasta Tunja, y en la oscuridad abandona sus posiciones y mediante señuelos hace creer al español que aún continúan en Paipa; pero realmente, iniciaron una marcha a lo largo de La Villana, Toca y Chivatá hasta Tunja, a donde llegaron "el 5 de agosto a las 11 de la mañana; hizo prisionera la guarnición, pero no cayó en su poder el gobernador de la provincia Juan Loño con el batallón de Numancia, porque en la madrugada había marchado a incorporarse al ejército, conduciendo además a tres piezas de artillería. A esta hora entran en Tunja las unidades de La Vanguardia del ejército patriota. El todo del ejército cierra en Tunja a las 2 de

¹ Baldrán Padaui Pedro. Crónicas y Relatos de la Independencia. Transcribe Campaña en Casanare del coronel Antonio Obando. Página 175 Bogotá Julio 2009

² Santander y los ejércitos patriotas 1819 Tomo II. Página 248. Biblioteca de la presidencia de la república, administración Virgilio Barco 1989

la tarde del mismo día"³. "La ocupación de esta ciudad ha puesto en nuestro poder más de 600 fusiles, un almacén de vestuarios y paños, los hospitales, botiquines, maestranza y cuanto poseía el enemigo"⁴

Enterado el coronel Barreiro, comandante de las tropas españolas, abandona las posiciones que ocupaba en Loma Bonita, frente a Paipa, inicia la marcha por el camino principal de Paipa el mismo día cinco (5) de agosto y en La Venta del Mico, recibe al coronel Juan Loño que venía de Tunja, con los refuerzos que venían de Santa fe, incluida la artillería; reorganiza la división y en cuatro columnas (vanguardia, primera, segunda y retaguardia) con infantería y caballería en cada una, continúa la marcha y, sin entrar a Tunja, por el camino de Sora, pretende alcanzar el cruce de caminos del Puente de Boyacá, para reestablecer las comunicaciones con Santafé, que se habían perdido con la maniobra de los ejércitos patriotas entre Paipa y Tunja.

El 7 de agosto en los campos de Boyacá, entre las dos y minutos de la tarde, hasta las cuatro y media aproximadamente, la III División del ejército español al mando del coronel José María Barreiro, es destruida totalmente por el ejército patriota, al mando de Simón Bolívar y los generales José Antonio Anzoátegui y Francisco de Paula Santander. "Prisioneros 38 oficiales incluido el comandante de la división y 1600 soldados con todo su armamento, municiones, dos obuses y un cañón de a cuatro y caballería"⁵. Allí, en ese momento, nació el ejército y con el La Republica

Los restos del ejército español huye: unos por el camino de Samacá y otros por el camino de Ventaquemada. A la vez el general Santander en la persecución alcanza la villa de Ventaquemada, en donde se le une el Libertador como a las nueve de la noche. En el campo de batalla han quedado los generales Soublette, Anzoátegui y los prisioneros españoles. "Desde el propio campo y antes de terminar la batalla, el capitán español Manuel Martínez de Aparicio, ayudante del coronel Barreiro y el comisario de la División Don Juan Barreda, junto con otros realistas huyen hacia Santafé a donde llegaron el día 8 de agosto a las 9 de la noche para dar al virrey Juan Sámano, la noticia de la derrota y destrucción total de la III División"⁶. Esa misma noche, las autoridades españolas del virreinato de la Nueva Granada abandonan a Santafé en total desorden y descomposición. El Virrey, los oidores y los demás funcionarios del gobierno lo hacen a las carreras por el camino de Facatativá, hacia Honda, para continuar por el rio Magdalena hacia Cartagena y los militares, luego de hacer explotar buena parte de la pólvora guardada en el parque (el Aserrío, junto al rio Fucha), salen hacia Neiva con destino a Popayán, a órdenes del coronel Sebastián de la Calzada.

Esa misma noche del 7 de agosto, parte de La Vanguardia del ejército libertador, con el general Santander y el general Bolívar pernoctan en Ventaquemada; al día siguiente, el 8 de agosto, luego de ordenar la marcha de sendas columnas hacia Pamplona y el Socorro (coroneles Morales y

³ Op. Cit página 242

⁴ Op. Cit página 243

⁵ Op cit página 246

⁶ Los ejércitos del Rey 1819 Tomo II página 434. Fundación para la conmemoración del bicentenario del natalicio y el sesquicentenario de la muerte del general Francisco de Paula Santander. 1989

Fortoul) y crear la **Orden de Boyacá**, avanzan hasta Chocontá y allí el Libertador "identificó entre los fugitivos capturados en la persecución, al capitán Francisco Fernández Vignoni, el infante traidor de Puerto Cabello de 1812 y causante principal de la pérdida de esa plaza y en consecuencia, lo hizo ahorcar". El 9 de agosto llegaron al Puente del Común y pernoctaron para seguir a Santa fe.

Continuará

7. Temas sociales

a. Cumpleaños

MARZO			
ARTILLERAS		ARTILLEROS	
Sra. María Elena Corredor de Quiñones	3	MY. Pablo Escobar Vargas	3
Sra. Sonia de Pardo	6	GR. Mario Hugo Galán Rodríguez	3 5
Sra. Sonia de Snchez	7	BG. José Alvarado Hernández	6
Sra. Angela Santamaría de Cacéres	11	MG. Luís Favio García Chávez	7
Sra. Yolanda Gast de Gamboa	12	BG. Lonardo Gómez Vergara	7
Sra. Nohora de Castro	14	CT. Juan Stevan García Arángo	9
Sra. Miryam de Gómez	17	CR. Rafael Martín Prieto	9
Sra. Ligía de Ribero	18	CT. Gabriel Rueda Mujica	9
Sra. Cecilia de Cruz	21	MY. Leonardo Hernández Quiroga	10
Sra Luz Marina de Henao	22	MY. Emiro Antonio Rivera Pacheco	12
Sra Nubia Lucia Valderrama de Leal	23	CR. Germán Mesa Montealegre	13
Sra Martha de Arías	24	MY. Luís Fernando Quiroz Londoño	13
Sra. Rosario de Arévalo	25	ST. Aristides Contreras Fernández	14
		MY. Jaime Orlando Andrade Cortés	18
		CR. Hernán Contreras Peña	19
		CR. Luis Bernardo Peralta García	23
		CR. Carlos Hernán Gutíerrez Guzmán	27
		CR. Juan José Blanco Mantilla	28
		CT. Juan José Neira Gómez	28
ABRIL			
ARTILLERAS		ARTILLEROS	
Sra. Claudia Cecilia de Quemba		CR. Luís Ignacio Bernal Petrelli	3
Sra. Stella Pombo de Currea		MY. Mauro Chacón Torres	3
Sra. Sandra Mejía de Arenas	9	CR. Raúl Castro Ante	4
Sra. Aida Gómez de Valbuena		CR. Almario Vieda Gentil	5
Sra. Gloria Barrera de Vallejo		MY. Nestor Oved Camárgo Camelo	5
Sra. Teresa Reyes de Tovar	13	CR. Luis Eduarrdo Guiza Valbuena	5
Sra. Sofia Neira de Baquero		BG. Carlos Arturo Pardo Pinzón	6
Sra. Mary Luz Alarcón de Pesca		TC. Germán Alfonso Rodríguez Aráng	
Sra. Miryam de Zapata	19	CR. Jaime Garavito Martínez	12
Sra. Meredes Olarte de Márquez	22	TE. Nelsón Eduardo Peñuela García	13
Sra. Cecilia de Mesa		TE. Ramiro Besada	15
Sra. Claudia de Riveira		MY. Luís Alfonso Canal Venegas	17
Sra. Miryam de Fonseca	26	CR. Gustavo Mantilla Ortíz	20
		CR. Nestor Raúl Espitía Ribero	25

 $^{^{7}}$ Bolívar Día a Día. Volumen I, Página 674. Editorial Grupo Océano

b. Saludos por enfermedad



"Santa Bárbara bendita, que teñiste con la purpura de tu sangre tu casta virginidad por amor a Dios, defiéndeme de las tempestades, incendio, hecatombes y calamidades todas de este mundo. Líbrame de la muerte repentina. Intercede por mí ante el señor para que me ayude a lograr vivir en santa amistad y llegar al fin de mis días en paz en su Gracia Divina".

Te encomendamos que intercedas por la salud de estos artilleros, hijos tuyos...

- Brigadier General Rafael Peña Ríos
- Brigadier General Augusto Francisco Rodríguez Arango
- Coronel Mario Ignacio Blanco Sandoval
- Coronel Juan Mora Diaz
- Teniente coronel Diego Rojas Basto
- Mayor Julio Enrique Piragauta Rodríguez
- Señora Miryam de Pradilla

8. Nos Escriben

Por: CR. Eduardo Soler

El GRUPO DE GOLF "CONTERA", fue constituido el 18 junio de 2000, por unos golfistas aficionados, socios del Club Militar de Golf, que reunidos en el hoyo 19, para comentar los resultados del día, decidieron tomar tan importante decisión.

El nombre de **CONTERA** se tomó para evocar una de las piezas que conforman las armas de artillería, razón por la cual la mayoría de sus miembros, son orgánicos de esta arma, a los afiliados de otras armas y civiles se les denomina **OFICIALES DE ENLACE** y a los miembros de otros grupos de golf **OBSERVADORES ADELANTADOS**.

El Grupo ha participado, en otros campos fuera de la ciudad de Bogotá: Club Campestre de Neiva, campestre y Ruitoque de Bucaramanga, Peñón y Peñaliza de Girardot, Las Mercedes en Melgar, Campestre de Ibagué y en el mes de marzo/2.020, parte del grupo se desplazó a la ciudad de Villavicencio; allí en el bello campo de Wyndham, demostró sus destrezas y puso en práctica los principios de amistad con los compañeros del arma de artillería, entre otros con el Señor Mayor General Carlos Alejandro Rueda Gómez, Comandante del Grupo de Artillería

Santa Bárbara y su distinguida esposa. El Grupo de Golf **CONTERA**, en el tiempo transcurrido desde su activación, ha buscado estimular y practicar el golf, estrechando los lazos de amistad y camaradería, entre sus miembros, otros grupos de golf y compañeros del arma de la divisa negra.

Próximo a cumplir **20 años**, continúa su espíritu, demostrando los objetivos que ha practicado desde su activación, mantiene orgulloso en sus filas a diez oficiales de Artillería (Socios fundadores y activos), a dos oficiales de Infantería, uno de Caballería y uno de la Armada Nacional (Oficiales de enlace) y tres socios honorarios, quienes, junto a sus distinguidas familias, conforman el gran Grupo de Golf Contera año 2.020.





Mayor (RA) Leonardo Hernández Quiroga Secretario General

 ∞

Revisión Conseio Editorial

Revisión Consejo Editorial Coronel (RA) Carlos Miguel Acosta Arévalo

MG. (RA) Carlos Alejandro Rueda Gómez Comandante "Grupo de Artillería Santa Bárbara"